

Table with 2 columns: Precios de Abono, País. Spain: 1.50, Foreign: 2.50.

Numbered list of items: España, Extranjero (Unión Postal), Número suelto, Id. atrasado.

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

Año XXXI.-Núm 12 082 PALMA DE MALLORCA HORAS DE DESPACHO

La fuerza de la conciencia

Ayer fué el dentista que en Madrid denunció a él y a su mujer, de haber asesinado al primer marido. Hoy es ese individuo mabanés que se acusa de haber dado muerte a un enfermo en el Hospital de Barcelona.

Estos casos deben ser objeto de detenido estudio por criminalistas y psicólogos, porque ellos pueden ser el alma de una nueva ciencia criminalológica, orientada por nuevos derroteros que anularían al hombre, amenguando la eticidad del criminal al principio, para devenir en una verdadera profilaxis contra el crimen.

Hay que educar la conciencia, agudizarla, hacerla tan fina y delicada como el oído de músico experto y exquisito. Los inclinados al crimen deberían ser sometidos a una gimnasia espiritual de su yo para que distinguieran claramente donde está el mal y donde está el bien; sería apartarles del camino a que fatalmente los conduce la falta de educación de su conciencia.

Aquellos a quienes una falta les hace purgar la justicia de los hombres deberían ser sometidos a los cuidados de una sabia preparación para que les fuera encauzando la certeza que tiene educada su conciencia; cuando esta fuera sensible a la más leve distinción del bien, estarían curados; la sociedad habría perdido un enemigo. Tendrían el juez más severo e inexorable dentro de ellos mismos, juez siempre presente que como en los casos aludidos ha guiado al individuo a las gradas de la justicia para recibir el castigo que ha de ser el alivio de sus dolores terribles, acusadores.

los camareros al andar sobre el parquet. Los focos eléctricos proyectan una luz sin párpados, rígida, fría. Para todas aquellas gentes la noche es una de tantas. Se diría que continúan viviendo Pan y que no nació Jesús en Belén.

Estos pueblos sin tradición no se nutren de dulce poesía. Al abandonar el lujo comedor, con el alma fría y rígida como la luz que desciende de las grandes lámparas, me trepé con Madame Daubonet; la conocí durante este invierno en unas inolvidables conversaciones de Arte, organizadas por la importante revista Zig-Zag de Santiago.

Mad. Daubonet es auvernesa. Su figura gracil, la realiza ese chic encantador de las francesas. Tiene su espese en el frente. Se bañó en Verdun. Ahora, me dice, que se encuentra en segunda línea, gozando de un relativo reposo. Madame parece alegre; me habla de la gran victoria francesa más allá de la línea de conchertura de la heroica Verdun.

—¿No es Vd esta noche de los neófitos? me pregunta, mientras descubre su pie, pequeño, encanto de los ojos. Tenemos fiesta en la morada de los señores de Simpson: la fiesta de Noel, con música mística de Bach, de Handel, y de Cesar Franck. Amo a los grandes maestros... pero oscuro la tentación.

El recuerdo me lleva a Toledo, donde en los conventos se cantan villancicos con rabeles y panderos, y donde la luz desciende del altar mezclada con el humo del incienso. Me acuerdo del gritero animoso de nuestras «matines», del tintineo de las campanas, que a las doce de la noche llaman a la misa del gallo, y de la manifiesta edulcorada de nuestra Palma que durante esta noche deja encendidos todos los faroles del alambrado público. Hasta mañana llega el rumor de las plegarias ingenuas, de las oraciones que mantienen lozanas las esperanzas y los sueños en el alborar de la vida.

¡Adorables fiestas de los patriarcales hogares mallorquines! ¡Consejeras tal y como nos las legaron los que nos precedieron en la vida! ¡No permitáis que la espesga del progreso borre lo posible! En esta noche de misterio, recuerdo al turrenere de Jijona que se instalaba, con su sabrosa mercadería, en la casa de un travieso periodista que se le conocía por el seudónimo de «Se Bosteta» donde tuvo en taller fotográfico el buen Bravi.

Seguimos caminando montaña arriba. Un arroyuelo bajaba de los montes cantando églogas y arrastrando entre sus aguas claras hojas muertas de flores selváticas. De trocho en trocho, salía de entre los matorrales un pájaro arrepiado que chillando desesperadamente iba a esconder la mancha oscura de su plumaje en la copa de un árbol cercano; y allí a lo lejos, brillaban al sol las casacas blancas de las aldeas, medio envueltas por esa neblina rosa de las mañanas de Enero.

Había luz, mucha luz en el cielo despejado y en la línea espumosa de la costa y en la quietud amable de los barrancos. Era una mañana tibia; una de esas mañanas que en la memoria del invierno ponen una nota amable, un poco de alegría que se abraza los meses de abril las casacas blancas de las aldeas, medio envueltas por esa neblina rosa de las mañanas de Enero.

Y subimos más. Dominábamos ya otro poblado de casas pálidas por sobre una cordillera no muy alta y sentíamos vagamente las notas vibrantes de una campana que enviaba a las casas vecinas un poco de su alegría dominguera.

Al fin llegamos a una chuzca de pastores. Era una de esas pobres viviendas abandonadas a la inclinación de las tempestades y al olvido de todos. No había puerta, pues debieron quemarla alguna noche, los chiveros de las cercanías; y en las paredes terrosas y medio derribadas que formaban el peralón quedaban como recuerdo de otros tiempos los gones enormes, cubiertos de orín.

El paisaje que se extendía era espléndido. La carista del sol mataba nuestros cabellos haciéndonos sentir un calorillo agradable, y un gran silencio envolvía la sierra gigante. Nos detuvimos unos momentos. Mi compañero fijó sus ojos en la inmensidad espantosa de la llanura y me dijo después:

Las gentes de ahora no gustan del exarcatismo. Hay en las almas de nuestros tiempos una prosa que se afianza. —Cierro es por desgracia. —Vas V, un día espléndido como el día de hoy; un día de invierno sin frío excesivo, sin lluvias, sin aire... y sin embargo, hemos subido hasta aquí sin que hayamos encontrado, a nadie, absolutamente a nadie. Y en la ciudad hay coches que se pudren en las cocheras y gentes desocupadas que por ventura a estas horas no saben qué hacer con sus cuerpos.

Es verdad. La generación actual no gusta de exquisitos; es una generación que va a los toros y a las riñas de gallos y que ruga ante los contoneos de una explotista. Pero ahora, otra cosa: ¡No crees V, que la naturaleza es un verdadero tesoro? —¡Claro está que sí. —Bueno, y... ¿no crees V, además que los que sentí nos afán por contemplarla, somos en cierto modo más felices que el resto de los mortales? —También.

—Pues, imagínate por un momento que los aficionados a la sierra fueran en número crecidísimo. Usted se sentiría satisfecho de su espiritualidad, gozaría al ver como las gentes gustaban de lo realmente bello. Pero ahora, en este momento, nosotros no estaríamos solos en este monte; estaríamos rodeados de personas que a lo mejor no nos serían simpáticas y que nos amargarían la excursión. Figúrate usted que justo a cada matete de estos hay un carro animado que como empujadas, que canta coplas y bebe aguardiente. Imagínese también que una banda de niños correteos de un lado a otro turbando al sosiego, de la mañana con sus gritos y sus juegos, y suponiendo que existiera un cuadro así ¡diferenciaria V. como disfruta ahora de los encantos de este paisaje y de la placidez de estos momentos dorados? Seguramente que no. Mire. Uno de los principales atractivos que para mí tienen las excursiones domingueras es la soledad que encuentro en cuantos sitios elijo para pasar el día. Y le aseguro con franqueza que en cuanto me dicen que al lugar que yo he elegido van otras excursionistas, cambio de rumbo inmediatamente. —En eso tiene V. razón. Yo no gustaría del bullicio en esos parajes, porque esos parajes perderían lo que valen así que ellos llegara el bullicio. —Entonces, viene V. a confirmar mi aserto en este asunto. La contemplación de la naturaleza, la alegría íntima de vivir se encuentran en la soledad y el silencio. Un paisaje recorrido se torna un paisaje casi vulgar y adquiere un algo de verbena, que le hace antipático. Por eso le aconsejo a usted

que al gusta de la Naturaleza procure dislogar con ella sin nadie que le moleste, dejando a sus amigos que duerman hasta las doce o que se empotren en una butaca del casino. —Me ha convencido V. dijo mi amigo sonriendo bonachonamente. Desde hoy, nada de propagandas sobre turismo. Viviré la vida de las montañas siempre que pueda vivir. Y si no encuentro un alma en mi camino...mejor, ¡qué sea mejor!... Jaime FERRER y OLIVER

COLABORACION UN LIBRO DE WEYLER

Llega a mis manos, causándome singular sorpresa, un pulcro volumen sobre cuya portada destaca en sobrias caracteres, esta leyenda: —Antonio Weyler. «Del solar ibérico»

Sabía de Antonio Weyler que era un enamorado de toda manifestación artística y un ferviente devoto de los monumentos y de las tradiciones que aroman el tuflido de un pasado glorioso; ahora bien, ignoraba que sus dotes de observador y su cultura los tradujera en páginas impresas, cual lo heca en el libro que me ocupa.

En las correrías y andanzas de que da cuenta Antonio Weyler en este volumen, veo que hay de las grandes urbes, dejando de lado su cosmopolitismo inquietante, para refugiarse en aquellos sitios y lugares humildes santificados por la leyenda o exornados por la belleza arquitectónica.

El deseo que moviera a Antonio Weyler a perpetuar en el libro las impresiones recogidas en sus viajes, fué sin duda el de buscar y resacaer el espíritu clásicamente heroico, a través de la tradición y de las obras monumentales, y a fe que logró el anar su propósito profundizando al maravilla en la variedad y riqueza de paisajes, de arquitectura, de caracteres y de consejos que alcanzaron el valor de hechos históricos, que brinda nuestro solar patrio.

Los capítulos todos del libro aunque tratan de asuntos tan diversos cual Cópia del Rey, sentido canto patriótico en que se rinde admiración a nuestro Monarca; Verdguer, merecido homenaje al atormentado sacerdote de insuperable poesía; Poco amargo, trágica leyenda, netamente española, que tiene por escenario la Imperial Toledo; Santa Cruz, alarde de erudición y de conocimientos arquitectónicos; donde describe el monasterio rival del de Poblet, en el que descansan los restos de don Ramón y don Guillén de Montcada; Teruel, en que exterioriza su sentimiento por haber mistificado el carácter y estilo nudiájar de la Catedral, en restauraciones desacertadas; y su admiración por la Iglesia del Seminario, obra la más portentosa del barroquismo, al paso que aporta buen número de datos sobre la leyenda que inmortalizó a Isabel de Segura y Diego Marañón; Juste, donde hace revivir el episodio de la retirada cabe las góticas bóvedas del Monasterio, del Emperador Carlos V, entretenido con las agudezas del Inguanón Juanelo y con la charría y compañía de Luis Quijada, el marqués de Lombay, el condeador Zúñiga, el Conde de Orpesa y Carranza, ante quienes se hiciera cantar el César los furiales; Alcobaga y Bahía, monasterios portugueses de estilo barroco, testimonios pósteros de páginas gloriosas del reino lusitano; y cuyo acceso está cuajado de dificultades, por lo deficiente de los medios de comunicación de que puede disponer el viajero; y así los sucesivos capítulos ofrecen en su variedad y de asuntos una perfecta coherencia, un rezo común, pues los animó el mismo deseo, que es el de perpetuar y divulgar el pasado heroico, olvidado y menoscabado hoy por escritores y artistas.

De las emociones arbolatorias que Antonio Weyler trazó en su libro, se saca una satisfacción intelectual y un ameno pasatiempo, que lo hace debilmente atractivo.

Hace aún más amable el libro, su Pórtico, clásica y bella página literaria escrita por don Antonio Rey Soto.

No puedo menos de expresar mi deseo de que las páginas Del solar ibérico sean trazos iniciales de la futura labor que cabe esperar de mi amigo Antonio Weyler.

Pedro FERRER GIBERT

Motor a gas pobre

COLABORACION

«ES COSTUM»

Folck-lore mallorquí

A mon amic l'estudios jove Mario Sureda y Gaspi.

«Cada cosa a son temps y per a Nadal, neules». Efectivamente, son los mallorquines que con arraigados en costumbres que con dificultad encontrarías «una neula» (barquillo), que no fuera por Navidad.

En Mallorca tierra de tradicionales costumbres, buenas unas, malas otras contando, por el especial carácter de sus habitantes, gran trabajo el desarraigo de las mismas, sobre todo entre la clase trabajadora del campo, hostil a la introducción de nuevos hábitos. Recordamos que hace más de cuarenta años se implantó oficialmente el sistema métrico decimal y en la actualidad sigue contando en Mallorca «per canes, lleges, odres, cortades, peses de castre, barcelles y aumuts».

Mucho se podría escribir sobre tema tan extenso e interesante como es el referente a los usos, hábitos y costumbres de «ca-nostra»; pero hoy nos proponemos solamente señalar la fuerza que tiene «Es Costum» entre nuestra clase popular, que precediendo de gustos y comodidades lo sacrifica todo al imperio de lo igual.

Todo el mundo sabe que el día «del Corpus» es el día en que, a causa de la gran aglomeración y precipitación con que acude el pueblo a tomar helado («ca ca Bartol») y «ca Juan de sa lliga», está mal servido y el helado sale a la venta a un precio que no merece la pena de comprarlo. Pero el día del Corpus ha de ser un día de fiesta que el pueblo no se olvide. La fuerza de la costumbre se impone y hay que tomar «fresque» precisamente el día «del Corpus». El buen «menestral» con toda su correspondiente familia, están hablando y esperando todo el año el deseado día «del Corpus» para ir a tomar «algo gelado»; aunque luego resulta que cualquier otro día fué mejor... «Ja saben que'l dia del Corpus hem d'anar a pendre gelat».

La popular costumbre de hacer «musiques» la víspera de «las Virgenes» está bien y hasta tiene su encanto; pero lo que no resulta es el tener que sacar «sea capes» (abrigos) la misma noche del veinte de Octubre; aunque la noche antes hubiera nevado no «cuadraría» haber salido a la calle abrigado. El día de las Virgenes hay que como precisamente los clásicos «buñols» y de ver como acude el pueblo en tropel, formando cola en casi todas las tiendas que se dedican a freír (1) buñols. En la «spesgia» existente la costumbre para los «bergantell» de regalar «ses magranes a ses fadrines».

Mallorca tiene adquirida justa fama por su elaboración especial de ensaimadas y «sobresadas»; pues bien, la costumbre popular exige el comer las típicas y ricas «ensaimadas amb tayades» solamente por los días de carnaval y especialmente el jueves gordo, aunque los hornos de la «Ciutat» (2) hagan ensaimadas para su consumo y para la exportación durante todo el año.

Las no menos típicas «fiestas de carré» con su retahíla de costumbres (3), sus entretenidas y populares «tereteses», el blanqueo de portales y ventanas, «es troure se vestit nou», son hábitos que van poco a poco esfumándose y desapareciendo; y a fe que es una lástima que la más tradicional e insustituible de todas las fiestas, «sa festa de sa Coleada», aquella histórica fiesta que recordaba a todos los buenos mallorquines la conquista de nuestra hermosa isla por aquel gran liberal «Ray Jaime I el Conqueridor», haya desaparecido, pasando a ser en la actualidad un lejano recuerdo. «La causa...? Otro día nos comparemos del por qué la principal fiesta cívica de Mallorca ha quedado reducida a sacar nuestras ediles «un penó anmuriat» (31 de diciembre), «ses tres salves» en la Plaza de Cort (descargas que efectúa la fuerza militar ante la Casa Ayuntamiento) y función religiosa, «amb sermo», en castellano (4) en nuestra Iglesia Catedral.

A. POL

(1) Se frien a presencia del público, demostrando el mismo gran interés para ver dicha fritura. Un fogón con el caldero lleno de aceite hirviendo, el gran ribell de masa de harina y sa buñolera en mi haciendo habilidades con la mano derecha, para que el buñuelo salga con un bon forat. (2) Cuando dichas ensaimadas (masa fina de harina mezclada con manteca de cerdo, Isaim Vilar) son de pequeño tamaño, se llaman también en Mallorca «comanyá», (algo para mojar). Es Dijous jardí y darrés dies es costumbr elaborer en casi todas las casas de familia ensaimadas amb tayades (sobresada, chuyá, botifarró) y la sabrosa graxonera de peü de porc. (3) Es clavari, sobrepastos, reverberos, tabornino y xeremies; es cadafal, estufat, menjá blanc, coca, bou, yellanes y fresque. (4) La costumbre antigua era pronunciar uno de los jurados desde el balcón de la Casa Almoina, un discurso am paria mallorquina que escuchaba el pueblo reunido en la plazuela de la Seu.

El conflicto europeo

Lo que cuesta una batalla

Son curiosísimos los siguientes datos que publica El Mundo Militar: Cuando se piensa en la enormidad de batallas de hoy día, y en el consumo tan enorme de municiones de todas las especies, el primer pensamiento es para las existencias humanas cortadas por esta hecatomba sin piedad. Después de este pensamiento piadoso, ¿cómo no preguntarse también lo que puede costar en proyectiles y en dinero una batalla moderna?

Para convencernos tenemos como tipo y examinemos el funcionamiento de una batería de 75 francés. La batería está en posición y se ocupa de tirar y responder al intenso cañonazo del enemigo; el abastecimiento de las piezas se hace matemáticamente. La batería de 75 se compone de cuatro cañones y de los arzones; de éstos hay cuatro que forman parte de los cañones y de los cañales no pueden separarse. Cada cañón y cada arzon, consta de un «avanzón» que contiene municiones. En la batería se cuenta con diez y seis «avanzones», en cada avanzón se encuentran veinticuatro cartuchos y hay sesenta y dos por arzon, lo que da 1.248 cartuchos para la batería y trescientos doce cartuchos por pieza.

Es difícil calcular lo que un cañón de 75 consume en una jornada de tiro. Se puede, no obstante, dar algunas cifras, que, si son cortas con respecto a la realidad, permiten apreciar casi exactamente lo que cuesta una batalla. Un cañón de 75 puede tirar cuatrocientos proyectiles en el espacio de veinticuatro horas y funcionar durante ocho. En los momentos que el fuego es más intenso, un cañón puede hacer cerca de veinte disparos por minuto; pero este esfuerzo no puede prolongarse a causa del calentamiento de los metales.

El proyectil de calibre 75 se compone de la granada con su espoleta, de la vaina y la pólvora, que mediante la explosión lanza la granada. Se sabe que hay dos clases de granadas: las que contienen los shrapnels, es decir, que encierran 300 bombas de 12 gramos y 700 gramos de pólvora, y las que están cargadas con melinita, de un peso total de 5 kilogramos 300 gramos.

El proyectil francés completo, compuesto de granada con espoleta, vaina y pólvora, cuesta 300 francos. Después de haber hecho 6.000 disparos, un cañón de 75 está fuera de uso; como este cañón cuesta 18.000 francos, resulta que sólo por desgaste de la pieza cada cañón sale a tres francos. Añadiendo a esto el precio de la granada, da una suma de 13.500 francos, que un cañón consume en una batalla, durante la cual dicho cañón puede calcularse ha tirado 400 cañonazos, vertiendo 25.000 kilogramos de metal sobre el enemigo.

Los 120 cañones de un cuerpo de ejército tirando toda una jornada cuestan, por lo tanto, en municiones y fabricación, 16 millones de francos en cifras redondas, y envían tres millones de kilos de metal sobre las posiciones enemigas.

El de 320 que según los ingleses, les ha hecho un gran servicio en la batalla de Verdun, contribuyendo eficazmente a detener las oleadas asaltantes, tiene una granada que pesa 510 kilogramos y no puede disparar más que 200 cañonazos en toda su vida lo que reduce su utilidad real a una duración de dos segundos. Una sola de estas granadas cuesta 2.550 francos; la cantidad de pólvora necesaria para proyectar esta granada, es aproximadamente de 170 kilogramos, o sea, un gasto de 1.360 francos por cañonazo.

En resumen: un cañón cuesta 6.410 francos. Con la intensidad de los bombardeos actuales en el frente, estas piezas envían sobre el enemigo en veinticuatro horas 350.000 kilogramos de metal, lo que equivale a un gasto de 750.000 francos, y contando el gasto de los cañones, da un total de 25 millones de francos.

Si se unen a estas cifras las correspondientes al gasto de los cañones de 75, se obtiene que un cuerpo de ejército gasta la suma de 650.000 kilogramos de metal y 4.100.000 francos, comprendiendo el gasto de los cañones.

El precio del tiro de las ametralladoras y de los fusiles Lebel, es muy inferior al que acabamos de evaluar. Estas cifras son muy curiosas, aunque difíciles de determinar rigurosamente. Podemos admitir con certidumbre los razonamientos siguientes: Un fusil Lebel cuesta 140 francos y puede disparar durante su vida 25.000 disparos; cada una de estas balas cuesta, por consiguiente, 40 céntimos, y pesan 12,80 gramos; gasto en dinero y en metal relativamente corto, teniendo en cuenta las sumas expresadas anteriormente.

Una ametralladora puede hacer cerca de 500 disparos por minuto en un momento decisivo del ataque; pero como su aprovisionamiento es menor rápido que su consumo, se puede calcular la cifra media de 2.400 disparos en una jornada. Estas balas son análogas a las del Lebel, es decir, cuestan a 40 céntimos; el gasto es, por tanto, de 960 francos ciatros por ametralladora. Toda esta enumeración nos hace llegar a un total de cifras desconcertante. Un cuerpo de ejército arroja sobre el enemigo en veinticuatro horas siete mil kilogramos de balas por medio de las ametralladoras, 5.000 por los Lebel, 300.000 de granadas de 75 y 350 mil kilogramos por la artillería pesada. Lo que hace un total de kilogramos de metal de 660.000.

Y todo esto representa un gasto de 400.000 francos por los Lebel y las ametralladoras, 1.000.000 por los cañones de 75 y 2.500.000 por la artillería pesada, o sea un gasto total en veinticuatro horas de cuatro y medio millones de francos.

Estas cifras nos permiten determinar lo que cuesta en dinero la muerte de un hombre, como consecuencia de este diluvio de metal y las bajas de una batalla. Los americanos han calculado, teniendo en cuenta el precio de las municiones y los demás gastos ocasionados por la guerra, que la muerte de un hombre cuesta en la actual campaña 75.000 francos.

Los ingleses, durante la guerra de los boers, rebasaron con mucho esta cifra, puesto que la muerte de un hombre les costó, según la estadística final de la campaña, 200.000 francos. Estas cifras no son aún nada, comparadas con las que resultan tomando como tipo una gran batalla como la de Verdun. En un combate de este género la constitución de los cuerpos de ejército no es siempre igual a la de otros frentes. La artillería está enormemente reforzada. Veinticuatro horas de batalla en Verdun tienen un gasto fantástico de kilogramos de acero.

Y los alemanes, ¿qué gastan? Hasta ahora son ellos los primeros que atacan y, por consiguiente, están obligados a bombardear con una intensidad mayor que los aliados; seguramente que para la artillería su gasto en municiones debe ser superior al francés en una décima. Y en lo que concierne a los fusiles y ametralladoras, teniendo en cuenta la organización corriente de sus efectivos, el gasto de municiones en veinticuatro horas por estas armas debe ser 12.000 kilogramos de metal y de 400.000 francos. Su artillería llega a lanzar sobre los franceses, en el mismo tiempo, a 200.000 kilogramos de granadas, que con los cañones antes citados resultan dos y medio millones de francos.

Totalizando el gasto de los fusiles, ametralladoras y artillería en Verdun en cien días de batalla, se puede calcular, según confesión de los franceses, que Alemania arrojó cuatro y medio millones de kilogramos de metal, con un gasto de dos mil y medio millones de francos, según reza la revista francesa de donde estas respetables cifras, que no creíamos si no nos dijeron los interesados.

Las enormes cantidades de metal esparcido en la tierra por las armas combatientes han terminado por convertir ésta en verdaderos yacimientos mineros. A la hora actual el hierro y el acero cuestan 20 francos el quintal, y este será un precio que no cesará de aumentar para mantenerse durante un cierto tiempo después de la guerra.

Y tomando nuevamente las cifras de la batalla de Verdun, se ve que los 800 millones de kilogramos de metal representan una riqueza de 150 millones de francos próximamente. ¿Se podrá alguna vez hacer la extracción de este metal?

PALMA

Para la Cruz Roja Francesa

El señor Marchand, Cónsul de Francia en esta con atención B. L. M. nos comunica que ha abierto una suscripción para la Cruz Roja Francesa como se ha hecho en las capitales de provincia en España y que además de las personas autorizadas (con los recibos llevando el sello del Consulado, para recoger los donativos admitirá en el Consulado calle Conquistador n.º 25 todos los días no festivos de 10 a 11 de la mañana las suscripciones, por pequeñas que sean, de los que quieren ayudar a aliviar los heridos y enfermos de la guerra.

Almanaque de la Madre de Familia

En la Librería de Amargal y Muntaner se han recibido nuevos ejemplares del Almanaque de la Madre de Familia.

Los que tenían pedidos, pueden pasar a recogerlos.

Notas municipales

Ayer, al mediodía, se reunió la Comisión de obras, tratando de algunos asuntos pendientes y la aprobación de cuentas.

Clases pasivas

El jueves día 1.º del próximo Febrero se abrirá el pago de sus haberes a los preceptores de Clases pasivas, en la siguiente forma: Día 1.º—M. P. Militar, M. P. Civil, Jubilados y Pensiones remanentadas. Días 2, 3, 5 y 6—Retirados de Guerra y Marina.

Denunciados

La guardia civil del puesto de Son Servera da cuenta de haber denunciado a dos individuos por transitar de noche por la carretera llevando sus carros sin el correspondiente farol.

También lo han sido varios individuos vecinos de Santany, que apalan

CINE MODERNO
Ultimas representaciones de la gran película
LOS DOS PILLETES

Desde el día 1.º de Febrero habrá todas las noches un cuarteto compuesto de los notables profesores Don José Segura, Don Francisco Real, Don Joaquín Fortas y Don Manuel Capó, los cuales tocarán durante la función y en los intermedios música de Beethoven, Mozart, Chopin, Granados y otros.

PRECIOS LOS DE COSTUMBRE

Instalaciones de agua caliente
A PRESION

funcionando por TERMO-SIFON, adaptable a toda clase de cocinas para carbón y leña. Instalaciones completas y modificaciones. Economía de combustible. Folletos y estudios gratis.

CASA BUADES, Monjas, Colon y Pasadizo

El Dr. Don Juan Alcina Melis

Especialista en enfermedades nerviosas y mentales, Director del Manicomio de Santa Cruz de Barcelona.

Permanecerá en Palma los días: 1 y 2 de Febrero

Consultas en los días mencionados de 8 a 10 mañana y de 1 a 6 tarde.
Marina 1 principal 2.º (En el Consultorio del Dr. Comas).

Antonio Oliver Frontera

Médico internista, especialista en enfermedades del

ESTÓMAGO

CALLE DE LA PUREZA, NUM. 10 CONSULTA DE 11 A 1

GASOGENOS de GAS POBRE

con aprovechamiento de toda clase de maderas y sus residuos

Tanto se construyen muy perfeccionados y a precios económicos, como se transforman para el empleo de dicho combustible, los que están contruidos para carbones minerales.

Los industriales que ya los poseen, podrán, mediante un gasto insignificante, seguir utilizándolos una vez transformados, obteniendo con el consumo de maderas ó sus residuos una notable economía, por la considerable diferencia que existe entre el precio de este combustible y el de los carbones.

LA PALMESANA PIERAS y Cabrer
SANTA CATALINA, PALMA DE MALLORCA

ANTONIO ROCA GARCIAS

MEDICO-OCULISTA

SELECCION DE LENTES

Consulta de 11 a 1 y horas convenientes
Valero, 2, entresuelo, (Esquina, Brossa)

centaban sus ganados en propiedad ajena.

La Revista Balear de Ciencias Médicas

El último número de «La Revista Balear de Ciencias Médicas» publica el siguiente sumario:

«Los peligros de las inyecciones en el tratamiento de la blenorragia uretral del hombre, por don Antonio Ramis Capllonch.—Un caso de papiloma córneo, por el Dr. Aris.—Homenaje a Gimbernat, por el Dr. J. Peyri, traducción de don J. Sureda Massanet.—Estado actual del tratamiento de la tuberculosis pulmonar por el Dr. J. Verdes Montenegro.—Mueritos ilustres por don J. Sureda Massanet.—Notas bibliográficas.—Noticias.»

La Revista Balear de Ciencias Médicas

El último número de «La Revista Balear de Ciencias Médicas» publica el siguiente sumario:

«Los peligros de las inyecciones en el tratamiento de la blenorragia uretral del hombre, por don Antonio Ramis Capllonch.—Un caso de papiloma córneo, por el Dr. Aris.—Homenaje a Gimbernat, por el Dr. J. Peyri, traducción de don J. Sureda Massanet.—Estado actual del tratamiento de la tuberculosis pulmonar, por el Dr. J. Verdes Montenegro.—Mueritos ilustres, por don J. Sureda Massanet.—Notas bibliográficas.—Noticias.»

Las Subsistencias en Ibiza

El Presidente de esta Cámara de Comercio, don Francisco Medina ha oficiado al Gobernador Civil de Barcelona, para que interese de aquella Junta de Subsistencias que permita el embarque para este puerto de forraje y otros artículos que aquí hacen falta, en justa reciprocidad de que nosotros mandamos allí, pescado, hievas y otros artículos de necesario consumo.

Listas de protestas

El Comité de protesta por las deportaciones de los belgas fuera de su territorio nacional nos ruega hagamos público que pueden encontrarse listas en blanco para adherirse a la protesta en la Plaza del Mercado núm. 21, entresuelo, de 8 a 12 todas las mañanas.

El Presupuesto Provincial

La semana próxima se reunirá la Diputación en pleno con objeto de ocuparse del presupuesto provincial.

Federación de Sociedades Obreras de las Baleares.

Con arreglo al reglamento de esta Federación ha sido nombrado el nuevo Comité del Centro, que lo constituyen por elección, los compañeros: L. Blibal, A. Negre, J. Pérez, A. Valls, J. Gomila y G. Ferragut.

Blastemo multado

Un sujeto blasfemo que empleaba un censurable vocabulario en la vía pública fué denunciado y multado con 75 pesetas.

Multado

El dueño de un café ha sido multado por sospechas de que en su establecimiento se jugaba a los prohibidos.

Una excursión

En el periódico «La Vanguardia» de Barcelona encontramos las siguientes líneas:

«Con motivo de las fiestas del Carnaval barcelonés y aprovechando la rebaja en las tarifas ferroviarias, solicitadas por la Sociedad de Atracción de Forasteros, se están organizando algunas caravanas de turistas, entre las cuales tenemos noticia de una muy numerosa de profesoras y alumnos de la Escuela nacional de maestros de

Palma de Mallorca, que visitará nuestra ciudad durante aquellas fiestas.»

«Mundial Músico»

Hemos recibido el número extraordinario de «Mundial Músico» dedicado a los niños; contiene obras para piano a dos y cuatro manos y otras para canto y piano de fácil ejecución.

El ejemplar es primoroso y figuran obras de F. Villar, Costa y Noguera, Martínez Imbert, Chavarrí, Aroca, Salazar, Boler, Llorens, Martínez Fasco, Lan, Navarro, Llaudo y otros autores.

Este magnífico número con portada del simpático dibujante señor Chiment se vende al precio de una peseta en la librería de Amengual y Maniáner.

Visita Pastoral

El Ilmo. señor Obispo de la Diócesis Dr. Domenech, continuando en la mañana de ayer la pastoral visita, estuvo en el Asilo de las Misionas donde fué recibido por los señores de la Junta de Gobierno del benéfico establecimiento M. I. señor don Mateo Garau, don Domingo Doctor y don Rafael Alorda, Concejal del Excelentísimo Ayuntamiento, y además por el Reverendo Cura Párroco de San Nicolás señor Valenzuela y por el Capellán del Asilo Reverendo don Luis Palmer Maestro de Sagradas Ceremonias de la Santa Iglesia Catedral.

Las asistidas entonaron el himno «Sacerdos et Pontifex» y el Dr. Domenech, después de orar breve rato en el Oratorio del Asilo, examinó el Sagrado y después dió la bendición a los reunidos.

Acto seguido inspeccionó los altares y los objetos destinados al culto sagrado.

En el momento del establecimiento una de las asistidas dirigió una salutación al Prelado, contestando éste con sentidas frases.

Después comenzó la visita del asilo recorriendo todas las dependencias del mismo, elogiando el gran aseo que observó en todas ellas.

acompañado del señor Secretario de visita conferenció luego el Prelado con la Superiora y demás religiosas del asilo dando con esto por terminada la visita.

A las cuatro y media de la tarde visitó el Dr. Domenech el convento de las Trinitarias donde fué recibido por el Reverendo Cura Párroco de San Nicolás, por el Capellán del convento Reverendo don Miguel Planas y por las religiosas y alumnas.

Como en el asilo de las Misionas, fué recibido con el himno «Sacerdos et Pontifex» y visitó primeramente el oratorio en la firma antes descrita, elogiando los ornamentos y objetos del culto.

otra sala, dedicado al Dr. Domenech un artístico ramo de flores.

Unas y otras entonaron además varios cantos con mucho ajuete.

Hoy el Prelado se propone visitar la «Escuela Bella» y el Colegio de Santa Teresa de Jesús, visitas que no pudo realizar ayer por falta de tiempo.

Mañana domingo, el señor Obispo, principiará la visita pastoral a la parroquia de San Miguel, dedicando el domingo y el lunes a dicha iglesia parroquial.

El abaratamiento de las subsistencias

Se nos ruega la publicación de la siguiente convocatoria:

«La Comisión de fuerzas vivas, que viene trabajando para el abaratamiento de Subsistencias, tiene el decidido propósito de proceder en todos sus actos de un modo difinito permanente y siempre en contacto con el pueblo, en cuyo beneficio activa, y de cuyo apoyo espera el éxito de sus gestiones.

Por esto ha decidido organizar una serie de mitines para dar cuenta detallada del verdadero estado del importante problema que constituye su preocupación y para que todas las opiniones que vaya elevando a los poderes públicos para el abaratamiento de los artículos de primera necesidad y para la obtención de trabajo para los obreros, de cada día en mayor número que de él carecen, vayan acompañadas del clamor popular que las haga fructíferas.

Sólo con un verdadero movimiento de opinión serán atendidos. Precisa por tanto que el vecindario acuda a asociarse a nuestra obra.

El próximo domingo día 28 de los corrientes a las once de la mañana en los salones de «El Sport» (Ballester 32) se celebrará uno de los mitines acordados.

Acuda, pues, el vecindario en masa y condúyese de este modo a lo que es hoy no ya una aspiración general, sino una necesidad imperiosa en las actuales circunstancias.

El abaratamiento de las subsistencias y la promoción de obras para que tengan colocación quienes están hoy en huelga forzosa.

Palma 25 Enero de 1917.»

Notas agrícolas

La buena conservación de los vinos

Don Raúl M. Mir da los siguientes consejos:

Durante los meses de invierno, la conservación de los vinos no ofrece dificultades, pero en cuanto al tiempo abundancia, ó sea al llegar a la primavera y sobre todo en los meses calurosos de junio, julio y agosto, vino que habían permanecido hasta entonces sanos se pican y alteran.

Muchas de estas alteraciones quedarían fácilmente prevenidas si los cosecheros tuviesen en cuenta la ventaja que para la Sanidad de sus caldos tiene el librarlos, a tiempo, del contacto de los gérmenes de enfermedades contenidas en las heces depositadas al fondo de las vasijas; esto es, si la práctica de los trasiegos en época oportuna fuera más general y se hiciera de un modo más racional de lo que suele efectuarse. El inconveniente único en relación a los trasiegos es el que muchas comarcas sufren generales contrariedades, al llegar a la primavera y verano, que pudieran fácilmente evitarse si los vinos se higienizaran de los gérmenes de la impureza que debe concederse. Esta higienización, tan fácilmente obtenida, tan poco costosa y tan poco complicada, la obtiene todo cosechero que haga a tiempo los trasiegos.

Generalmente, llegado que sea el mes de enero, el vino nuevo ya ha sido trasgado; pero si una circunstancia cualquiera ha impedido someterle a esta operación, lo prudente será no demorar más allá de la época en que se hacen sentir los fríos.

Tiene por principal objeto el trasiego separar del vino las materias sólidas en suspensión que empañan su transparencia y hermoso aspecto. Con dichas materias sólidas van unidos los gérmenes de las enfermedades más comunes del vino; así es que, quitando aquéllas, se libran también a los referidos líquidos de las causas que los malogran y enferman, lográndose, a la par, dar a los vinos toda la viveza, todo el brillo, toda la transparencia que los hace gratos a la vista, mejorándoles el gusto.

En la mayoría de los casos los vinos nuevos reciben el primer trasiego en noviembre y diciembre; entonces ya han completado su fermentación, han depositado al fondo de las vasijas la mayor parte de las impurezas. Estas, que forman las lías contienen aprisionados los gérmenes del agrio, del escaldado y de otras enfermedades. Separando entonces el vino de estas partes sólidas y peligrosas, quedan resguardados de los perjuicios de la vejez de unos focos, que si tardan en separar hasta sobrevenir los calores, pueden ascender al refermentar el vino y ponerse de nuevo en contacto íntimo con la masa líquida, malográndose, al infectarla, con sus

porzofosos efectos. Es por estas causas que conviene separar, tan pronto sea posible, las heces del vino y operar antes no sobrepasando temperaturas que favorezcan el ascenso de los gérmenes de los vinos y ayuden a multiplicarlos, pues sabido es que el calor es el mejor estimulante de la reproducción de los micro-organismos, causa de las alteraciones de los productos orgánicos, y el vino, aunque líquido, producto orgánico ha de ser considerado.

Además de las ventajas enumeradas, tiene el trasiego durante las épocas frías la de que esta operación resulta más completa, pues es cuando el precipitado que forman las heces ó lías es más denso, y por lo mismo de más fácil separación que cuando las temperaturas suaves ponen aquellas más fluidas, y por lo mismo más fáciles de mezclarse con las capas líquidas que se pretenden substrair del contacto de aquéllas.

Cuando las vendimias han tenido que ser recogidas con alteraciones debidas a accidentes meteorológicos, lluvias, riadas, pedricos, ó por el desarrollo de parásitos, coqueles, eudemias, mildiu, etc., los caldos procedentes de esta clase de uvas convendrá que se trasiegan más pronto que el se trate de los de uvas sanas, puesto que aquellos llevan mayor número de gérmenes patógenos que los de esta última clase.

Tratándose de vinos de procedencia sana puede aguardarse hasta Enero ó Febrero, pues no habiendo tanto peligro de contagio, el trasiego efectuado después de haber agrio el vino los efectos de los fríos, permitirá una separación más completa de las materias sólidas, haciendo que la viveza y transparencia de los vinos sea todavía más completa.

Una precaución será siempre útil de practicar antes de verificar los trasiegos; ésta ha de consistir en someter al examen los vinos unos días antes de proceder a su manipulación. Este examen revelará, hasta cierto punto, las condiciones de conservabilidad que los vinos ofrecen, y por los síntomas que se pongan de manifiesto, podrá deducirse la enfermedad a que están propensos, y por lo mismo los procedimientos preventivos que hay que tomar para que los peligros que los amenazan puedan evitarse.

Para ello, con tres ó cuatro días de anticipación al fijado al del trasiego, se sacará de cada vasija medio vaso de vino. Este se catará, y de ello se deducirá las condiciones que reúne bajo el punto de vista de la degustación, pues puede ocurrir que resulte dulce, astrigente, ácido, seco, etc., indicaciones que bastarán, al observador, para deducir las correcciones que hayan de efectuarse en el vino en el sentido que el paladar le haya descubierto.

Hecho este primer examen, se dejarán los vasos de las muestras en un local templado, y se irán observando para ver si la transparencia y el color de los vinos sufren ó no algún cambio. Si transcurridas veinte ó veinticuatro horas, no experimentan los vinos alteración alguna, permaneciendo limpios, transparentes y sin cambio de color, podrá estarse tranquilo, pues el doble examen habá revelado las condiciones de sanidad que reúne y sin temor alguno podrá ser sometido al trasiego.

Por lo que a la exposición de las muestras al aire, durante las veinticuatro horas fijadas, determinará un cambio de coloración, un enturbamiento, la formación de una pequeña película en la parte superior ó algún precipitado más ó menos obscuro en el fondo del vaso, entonces podremos deducir, sin temor a equivocarnos, que el vino está predisposto a enfermar, y que si bien en aquellos momentos todavía está sano, cuando las condiciones se presenten habrán de determinar en él un cambio que habrá de perjudicarlo, de no prevenirlo con los tratamientos apropiados al caso.

Lo prudente será en este supuesto acudir en relación a los trasiegos que se han de hacer, a determinar la causa de los cambios observados, y averiguadas éstas y los tratamientos apropiados al caso, demorar, hasta haberlos puestos en práctica, el trasiego, el cual, realizado antes de las correcciones que demanda el estado del vino, podría resultar contra productivo y acelerar los daños en vez de prevenirlos.

De Sóller

Antesyer falleció don Pedro J. Mora Arbona. Anoche, con grandísimo acompañamiento fué conducido a su última morada. Fué una verdadera manifestación de duelo que no hablamos visto nunca otra igual.

El señor Mora fué en todo tiempo verdadero amante del progreso, y su óbolo estuvo siempre dispuesto a cualquier obra benéfica. Figuró en primera línea en cuantas Sociedades se han creado de treinta años a esta parte. Era vocal de la Junta Directiva de las Sociedades «Banco de Sóller», de la de «El Gas», del «Ferrocarril de Sóller» y de otras que no recordamos en estos momentos. En política estuvo siempre afiliado a la segunda por el señor Manra y el público al enterarse de su honrra de bien y de su valía le nombró repetidas veces su representante en el Municipio, encargándole además la vara de Alcalde que desempeñó muchos años con sumo acierto y agrado general.

Esta mañana se han celebrado en la parroquia Iglesia solemnes exequias a las que han asistido numeroso concurrencia y representaciones de las Juntas Directivas de que era miembro el finado. También hemos visto bastantes personas de vino vendidas expresamente de Palma para asistir a los funerales que han sido sumosísimos, siendo el celebrante su propio hijo el Catedrático y Prefecto de Disciplina del Se-

minario de Palma don Antonio J. Mora.

Envolvamos desde estas columnas a su digna familia y en especial a su señora Viuda é hijos don Antonio J. Mora, Fbro., don Guillermo, don Pablo é hija Francisca, nuestro más sentido pésame.—Torrens. 26 Enero 1917.

De Sociedad

En la mañana de ayer en el oratorio particular del Ilmo. señor Obispo de Lérida, Dr. Miralles, bendijo este la unión de su hermano el ilustrado compositor don Sebastián con la bella y distinguida señorita doña María de la Soledad Vaquer y Orador.

Ayudaron a Su Ilustrísima, que dijo la misa de Velaciones, su familiar Rdo. señor don José Riera y Juan, el Vicario de esta Catedral Rdo. señor don José Palou y el Tesorero de la misma Rdo. señor don Pedro Colom.

Fueron testigos, por parte de la novia, sus hermanos don Mateo, Archivero de los Tranvías de Barcelona, y don Jorge, empleado del Crédito Balear, y por parte del novio sus tíos don Andrés y don Antonio Jaume, propietarios.

Apadrinó al novio su señora madre doña Margarita Sbert y Jaume, y a la novia su tío don Guillermo Vaquer Olliver, propietario.

Salieron los novios por el predio «Raixa», propiedad del tío del novio don Antonio Jaume.

El Nuncio de S. S. se dignó enviar un telegrama de bendición.

Desearnos a los recién casados inabundables felicidades.

Se halla mejorado de la dolencia que padece nuestro estimado amigo el Escritor don Guillermo Vidal.

Desearnos su pronto y total restablecimiento.

El notable orador sagrado M. I. señor don Antonio Sancho Nebot, canónigo de esta Catedral Basílica, ha salido para Ibiza con objeto de predicar varios sermones en aquella ciudad.

Se halla completamente restablecido de la dolencia sufrida nuestro compañero en la prensa don Enrique Vives.

En el vapor «Balear» llegaron ayer de Valencia, don Antonio Gomez, don Tomas de Fes, don Miguel Rato y familia, don Manuel Rios, don José Alvarez, don Antonio Jaume, don Manuel Escuder, don Lisardo Moliné y don José Gomila.

Ha volado al Cielo a la tierna edad de 6 meses el niño Matías Estarás y Salva, hijo de nuestro amigo don Matías. Acompañamos a nuestro amigo y a su familia en su justo dolor por tan sensible pérdida.

Como verá el lector, ha sido nombrado presidente de sección de la Audiencia provincial de Barcelona, el ex-agustado de esta Audiencia, don Javier Valencia.

Para Barcelona salieron anoche en el vapor «Bellver», don José Bracons, don José M.ª Colubi, don Antonio Gil, don Isidro Pons, don Vicente Enseñat, don Luis Casals y don José Rigal.

También se embarcó en dicho buque el coronel del regimiento de infantería de Murcia, don Jerónimo Cosanema.

Teatros

Para hoy sábado se anuncian tres debuts.

Las Siervas de Lucas, número que componen dos jóvenes señoritas que realizan danzas acrobáticas y trabajos de equilibrio.

La bella Nana bailarina clásica española. También debutará la troupe de saltadoras Los Pillars. Dicho número lo componen seis personas, tres señoritas y tres caballeros.

Balear Siguen actuando en este teatro cinco números de variedades.

Ha debutado el dueto Los Osorios siendo aplaudidos.

La gimnasta El águila humana sigue cosechando grandes ovaciones. Se trata de un número verdaderamente notable.

REAL ACADEMIA ESPAÑOLA

El premio Chirel, para periodistas

Dimos cuenta oportunamente de la fundación del premio para periodistas, instituido por la baronesa viuda del Castillo de Chirel, en memoria de su difunto esposo: loable iniciativa, que ha merecido justos aplausos.

La Real Academia Española, encargada del Patronato de la fundación, ha publicado en la Gaceta las bases del concurso literario que abre al efecto.

Por expresa disposición de la señora fundadora, solamente podrán ser premiados trabajos originales, escritos en castellano, que no agravien a la fe ni a la Santa Iglesia católica, insertos en publicaciones periódicas (incluso las Revistas) durante el bienio anterior al día 1.º del próximo venidero mes de Abril.

El premio de este año entrante se reserva para escritos, de las condiciones antes dichas, que versen sobre crítica literaria exclusivamente. Los aspirantes al premio han de solicitarlo por escrito y presentar en la secretaría de la Academia, antes de las doce de la noche del 1.º de Abril, dos ó más ejemplares de los trabajos con los cuales concurren, y los com-

probantes, si tienen a bien aducirlos, de las circunstancias que este convocatoria exige.

Consistirá el premio en 2.000 pesetas en metálico, y será entregado en seguida de acordada y hecha pública la adjudicación.

Dentro del próximo venidero mes de Mayo, la Academia en pleno acordará la adjudicación del premio, si halla bastante merecimiento en trabajo que satisfaga las repetidas condiciones.

No serán devueltos los escritos ó documentos que hayan presentado los concurrentes.

Quedan excluidos de este certamen los individuos de número de la Real Academia Española.

CULTOS

Para hoy

Jubilos de Cuarenta Horas Continúan en San Felipe Neri en obsequio de los Patronos del Oratorio Parvo, San Francisco de Sales y los Santos Juan Juvenal Aneña, Sebastián Valfré y Antonio Grassi: Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las seis y media Rosario y Letanías, continuación del Triduo por el Rdo. don Bartolomé Bosch, catedrático del Seminario y hermano del Oratorio Parvo, y la reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María

A Ntra. Sra. del Socorro, en el Socorro (Altar mayor).

Para mañana

Jubilos de Cuarenta Horas Concluyen en San Felipe Neri en obsequio de los Patronos del Oratorio Parvo, San Francisco de Sales y los Santos Juan Juvenal Aneña, Sebastián Valfré y Antonio Grassi: Exposición a las seis; a las siete y media Misa de Comunión general con pláticas; a las diez Tercia y Misa mayor, cantándose la de «Angels» a voces y coro por los Hermanos del Oratorio Parvo y sermón por el M. I. señor don Mateo Garau, Penitenciero y hermano del Oratorio; por la tarde a las cuatro y media Viseras solemnes; a las seis y media Rosario y Letanías, último día de Triduo por el Reverendo P. José Borrás, del Oratorio de Porreras. procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Misa mayor de la Catedral-Basílica predicará el M. I. Sr. don Natal Garau, Doctoral.

En Santa Cruz la Archicofradía de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro celebrará misa de Comunión general con plática; acto seguido, consagración a la Santísima Virgen; por la tarde a las cuatro y media reunión de Catecistas en el local acostumbrado. Indulgencias planarias: 28 Enero y 2 Febrero.

En Montesión, por la tarde a las cuatro, reunión de catechistas y a las cinco de catechistas y presidentas del Sagrado Corazón de Jesús; a las seis Rosario y meditación con exposición del Santísimo.

En el Socorro, a las siete y media, misa de Comunión general para los Cofrades de Ntra. Sra. de la Consolación; por la tarde a las seis Rosario, exposición y plática por el Rdo. Padre Agustín Cuevas, Coronilla catedrático, procesión y reserva.

En San Francisco, Ejercicios Espirituales, que los Terciarios practicarán bajo la dirección de los Rdo. Padres Bartolomé Salvá, Mtro. Provincial y Juan A. García, Prior del Convento de Lluçmayor. Por la tarde a las seis Corona, acto continuo las presas para el feliz éxito de los Ejercicios y plática preparatoria por el Rdo. P. Bartolomé Salvá, Mtro. Pral.

En los demás días de la semana el orden que se observará será el siguiente: Por la mañana a las cinco y media, misa con explicación de sus el Rvdo. P. Juan A. García; a las diez y media lectura espiritual; plática por el Rdo. P. Provincial y segará después la misa de once y cuatro; por la tarde a las seis Corona, plática por el Rdo. P. García y sermón sobre las verdades eternas por el Rdo. P. Provincial.

Visita a la Corte de María

A Ntra. Sra. de la Misericordia en Santa Magdalena.

Santoral Hoy.—San Juan Crisóstomo, obispo y doctor.

Mañana.—La Sagrada Familia; san Valero, obispo; la Traslación de Santo Tomás de Aquino, doctor.

Sociedades y Corporaciones

Banco de Sóller

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Sociedad, queda abierto todos los días laborables, de 9 a 12, el pago del dividendo activo de 16 pesetas por acción, fijado en la General ordinaria del día de ayer.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores accionistas. Sóller 22 de Enero de 1917.—El Director Gerente, Jaime Marqués.

Liga de Proprietarios de Fincas Urbanas de Palma

Sintus, 6

A tenor de lo dispuesto en el artículo 46 de los vigentes Estatutos, se convoca a los señores asociados a Junta General ordinaria que tendrá lugar en el domicilio social el día 30 de los corrientes, a las siete de la tarde, para dar cuenta de los trabajos realizados durante el año anterior, aprobación de cuentas, renovación de cargos de la Junta Directiva y tratar además, los asuntos que el Presidente tenga a bien someter a la discusión de la Junta General.

Palma 22 de Enero de 1917.—El Secretario, Bartolomé Bauza.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Asociación de Beneficencia Por acuerdo de la Junta Protectora el día 5 de Febrero próximo y siguientes necesarios de cuatro a siete de la tarde en la sala de ventas de la Sociedad (Sol 19), se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en los meses de Diciembre de 1915 y Enero de 1916.

Nuestro amigo Don Francisco Recasens, propietario de la «Pensión Francesa», situada en Barcelona, calle Vergara, n.º 4, ha sustituido el mencionado nombre por el de «Regina Hotel».

Sin variación de precios, ha dotado su establecimiento de Calefacción Central, agua corriente caliente y fría en las 101 habitaciones, de las cuales 47, son con cuarto de Baño, Ascensor y cuantas comodidades puede apetecer el más exigente.

No podemos menos que felicitar al señor Recasens y desearle todo suerte de prosperidades a que le hace acreedor su buen trato y laboriosidad.

Todo el mundo debe tratar de fortalecerse y nutrirse bien en los cambios de estación, este se consigue con ventaja usando la CARNE LIQUIDA Valdes Garcia.

El títus y otros estados febriles son combatidos pronto y radicalmente con Cerevisias-carbónicas Artigués.

Veterinaria

C'AN POCA-PAYA

La señora Viuda é hijos de Soler, participan al público en general que continúa abierto su establecimiento en la plaza del Mercado, núm. 9, y regentada por el veterinario Don Antonio Jaume, y espera se verá favorecido como hasta hoy, por su numerosa clientela.

JOVEN 24 años, buena caligrafía, práctico, para escribitoria ó oficina; mecanografía de Calificación Central, «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

TELEGRAMAS

El conflicto europeo.-Un submarino ruso hunde en el mar Negro cuatro veleros turcos y obliga a encallar á otros tres.-Se reúnen los Estados Mayores navales aliados para tratar de la política naval en el Mediterráneo.-Son disueltas las Ligas de reservistas griegos.

Telegramas de Madrid

Madrid 26 a las 24
Comunicado ruso

Petrogrado.—Un telegrama oficial dice que los alemanes, con importantes refuerzos, después de una violenta preparación, atacaron nuestras líneas entre el pantano de Sural, al norte de Riga.

Los alemanes lograron arrojar tres kilómetros fuera de nuestras líneas.

Continúan los combates encarnizados.

Continúan los ataques del enemigo en Tareid y Hyeunkit.

Dispersamos las columnas del adversario en la región de Diezpel.

En el frente rumano, después de un violento ataque, aniquilamos un destacamento búlgaro que avanzaba hacia nuestras líneas aprovechando la oscuridad de la noche.

Los cogimos cinco oficiales y 332 soldados.

También los tomamos cuatro ametralladoras y material de guerra.

Madrid 26 a las 5
Comunicado francés

Paris.—Dice un comunicado de la noche que efectuamos tiros de destrucción contra las baterías alemanas de Beres, Leneville, Harlman, Swederkpf.

Hubo lucha de artillería en Alsacia.

Comunicado alemán

Berlin.—El comunicado de la noche dice que en el frente oriental progresamos en ambas orillas del río.

Cuatro veleros hundidos y tres encallados

Londres.—Un submarino ruso ha hundido en el Mar Negro á cuatro veleros y obligó á encallar á otros tres.

Apertura del Parlamento inglés

Londres.—El siete de Febrero abrió el Rey el Parlamento inglés.

Sasonoff Embajador en Londres

Londres.—Se confirma el nombramiento del ex-ministro de Negocios Extranjeros Mr. Sasonoff de Embajador de Rusia en Londres.

Náufragos griegos

Dicen del Ferrol que salieron para Borna, escoltados por el concul gerno, desde donde seguirán para Grecia 25 tripulantes del vapor griego «Terpinos» hundido por un submarino.

Comunicado oficial francés

Paris.—Un comunicado oficial del mediodía dice que á la izquierda del Mosá, después de un violento bombardeo los alemanes atacaron al stardecor desde Avancourt hasta el sur de Morthome, pero rechazados no tuvieron más remedio que volver al punto de partida.

Algunas fracciones enemigas lograron penetrar en nuestras avanzadas de la cota 304.

El enemigo sufrió grandes pérdidas principalmente en Avancourt.

Durante la noche fracasaron también algunas ataques.

En diversos puntos de la Alta Alsacia el enemigo hizo dos tentativas saliendo de sus trincheras, siendo contenido por nuestras tropas.

Nuestras aviones han derribado varios aparatos enemigos.

Estos últimos días bombardeos bienales ocasionando el incendio de aquella estación.

También bombardeamos diversas estaciones y edificios militares de Chaulnes.

Las noticias inglesas y el último encuentro naval

Nauen.—Noticias inglesas sobre el último encuentro naval velan la verdad de los hechos, prepalando rumores inexactos sobre las pérdidas alemanas.

Es indudable que la flota inglesa sufrió pérdidas que ahora ocultan.

Movimiento pacifista en Inglaterra

Nauen.—Los periódicos de New York comentan que la censura inglesa oculta el movimiento pacifista que se desarrolla en Inglaterra.

Aviones derribados

Nauen.—Los aviones anglo-ingleses derribados el día 23 del corriente ascienden al número de diez.

Madrid 26 a las 24
Comunicado alemán

Berlin.—Un telegrama oficial dice que en la orilla occidental del Mosá, los regimientos de Westfalia y otros, apoyados por la artillería tomaron por asalto las trincheras francesas de la altura 304.

Hemos progresado en una anchura de 1 600 metros.

El enemigo ha sufrido enormes bajas, en la lucha que sostuvimos cuerpo á cuerpo.

Apriñamos á 500 franceses, entre ellos dos oficiales.

Los cogimos dos ametralladoras.

Por la noche, los franceses contraatacaron, pero sin éxito.

Nuestras Empezamos en Mort-Homme y Aucourt lograron el resultado apetecido.

En el frente de la Prusia Oriental, tomamos varias posiciones rusas.

Se malograron los fuertes contra ataques del enemigo.

Apresamos 500 soldados rusos.

En las montañas de Boreck y en el valle de Kassino rechazamos á los rusos.

En el frente macedónico, en la cordillera Moglenia los búlgaros rechazaron los intentos de avance de los serbios.

Comunicado inglés

Londres.—Un telegrama oficial dice: efectuamos raids en las cercanías de Halluch, destruyendo aberturas enemigas, en las cuales perecieron muchos alemanes.

Apriñamos á varios soldados alemanes.

Una patrulla enemiga logró llegar hasta nuestras trincheras del Este de Ipré, pero los expulsamos.

Al este del mismo sector habednos de artillería y vivimos combates aéreos.

Destruimos cuatro aviones enemigos.

Faltan tres aparatos de los nuestros.

Comunicado italiano

Coltano.—Un telegrama oficial dice que en el conjunto del frente reina tranquilidad.

En Avitico hubo actividad de artillería.

Nuestros destacamentos produjeron pequeños encuentros en las cercanías de Skatolare y en el valle de Travigole.

En el sector del Oeste de Gerzizia hay actividad de artillería.

En el parlamento de O-tava

Londres.—Comunicado de Ottawa que Mr Borden, pidió á la Cámara de los diputados que se votara la totalidad de créditos para la guerra, ó que suspendiera las sesiones para poder trasladarse á Londres para asistir á la reunión del Gabinete imperial general.

Telegramas de Barcelona

Barcelona 26 a las 23
No se confirma el hundimiento del corsario alemán

Londres.—Hasta ahora no se ha comprobado que el crucero inglés Glasgow haya echado á pique á un corsario alemán en el Atlántico.

No ha sido hundido ningún submarino alemán

Amsterdam.—Comunicado de Berlín que por conducto oficial se niega de un modo formal haya sido echado á pique el submarino U-56 ni ningún otro submarino alemán.

Reunión de los Estados Mayores navales aliados

Londres.—Se han reunido los Estados Mayores navales de Inglaterra, Francia e Italia, para tratar de la política naval aliada en el Mediterráneo.

Asistieron á la reunión, por Inglaterra: Karson, ministro de Marina; Jollyce, almirante; Halsg, comandante del Almirantazgo; Oliver, jefe del Estado Mayor naval; por Francia: Lacaze, ministro de Marina; Deben, vicealmirante jefe del Ministerio; Latour, almirante y el agregado á la Embajada de

Londres; de Italia: Koss, ministro de Marina; Marzoff, almirante jefe del Estado Mayor naval y Devilli, agregado en la Embajada de Londres.

También asistieron á la reunión el ministro italiano general Daillo, Pail Director de navegación de Francia y Acena jefe de los transportes de Italia y varias peritas.

El gobierno inglés presentó proposiciones sobre las cuales giró el debate habiendo reinado gran cordialidad y unidad de miras.

Se tomaron acuerdos de gran importancia.

Se acuerda no convocar el Congreso socialista internacional

Londres.—El Congreso del partido laborista ha rechazado por un millón cuatrocientos noventa y ocho votos, contra 696 mil, la convocatoria del Congreso internacional socialista para reunirse en el momento en que se abran las negociaciones de paz.

Se aprobó convocar á una conferencia á los socialistas de los países aliados.

Declaraciones del presidente del gobierno húngaro

Budapest.—Contestando á unas preguntas el Presidente del Ministerio húngaro ha declarado en la Cámara que el Gobierno acepta con simpatía las palabras del Presidente de la República de los Estados Unidos Mr. Wilson, así como todos los esfuerzos para llegar á la paz.

Añadió el Gobierno está dispuesto á continuar con el gobierno yankee el cambio de ideas acerca de la paz.

Agregó que las condiciones de paz de los aliados representan la destrucción de Hungría y esto no obliga á continuar la lucha hasta que los adversarios desistan de tales propósitos.

Significó diciendo, ahora no puede haber dada de cual de los grupos beligerantes rechaza la paz.

Terminó diciendo que de conformidad con sus aliados, Austria-Hungría está dispuesta á todos los sacrificios para lograr una paz duradera.

Disolución de las Ligas de reservistas griegos

Paris.—Le Matin publica un telegrama de Atenas que dice que el Consejo de ministros ha aprobado un decreto disolviendo las Ligas de reservistas como había pedido el ministro de Inglaterra.

Acuerdos de la conferencia naval

Londres.—Una nota oficial dice que en la conferencia naval de los aliados se ha llegado á un acuerdo en tres cuestiones, en especial en las operaciones combinadas en el Mediterráneo.

Cotizaciones

Madrid 26 a las 17'00

Interior cotizado 75 00
Interior en de mes 00 00
Al próximo 75 15

Americanos 97 70
Americanos nuevo 89 00
Banco de España 443 00
Compañía Tabacalera 277 00

Francia 80 50
Libras 22 35
Exterior 82 40

POLÍTICA

Madrid 26 a las 5

Ministros que visitan á Romanones

A última hora de la tarde conferenció el conde de Romanones, en la Presidencia, con los señores Alba, Gasset y Luque.

Comisión acompañada de Latorra visita á Romanones

Una comisión de representantes de los huertanos de Murcia, acompañada del señor Latorra y de los diputados y senadores por aquella provincia, visitó al conde de Romanones y le expusieron la crisis que atraviesa la agricultura de aquella provincia.

Se anunciaron que mañana llegarán 600 huertanos.

Los comunicó el conde de Romanones que los recibiría á las seis de lista.

la tarde con el señor Gasset en el ministerio de Fomento.

Romanones repite que no tiene dificultades

Enterado el jefe del Gobierno de los comentarios que han hecho acerca del Consejo celebrado en Palacio y de los rumores de que el Gobierno tropieza con dificultades ha dicho: Por lo visto hay gente que se empeña en estar fuera de la realidad.

He dicho y repito que no puedo pasar nada, que yo no tengo ni he tenido dificultad alguna para resolver asuntos de Gobierno.

El Consejo que celebramos en Palacio estuvo dedicado todo él á tratar del proyecto de adaptación de las partidas del presupuesto que se presentará.

Fallecimiento de Antequera

Hay ha fallecido don Benedicto Antequera Ayala, Inspector General de Enseñanza de Bellas Artes, que era catódico en los círculos políticos y centros de cultura.

Había sido diputado Cortes.

Katiba afiliado al partido liberal en que desempeñó importantes cargos.

Su muerte ha sido sentidísima.

Esqueto en honor del marqués de Villabragina

En el Hotel Ritz se ha celebrado un banquete en honor del marqués de Villabragina, hijo del conde de Romanones, para festejar su elección de diputado por Osetera.

Asistieron más de 300 comensales, incluye una comisión de Guadalupe.

El señor Gómez Maturana ofreció el banquete que fué agradecido por el festejado en un elegante discurso.

Motivos de los Consejeros

Las mayorías se reducirán cuando estén abiertas las Cortes

El conde de Romanones dijo que los Consejeros que alemanes celebran en Palacio no tienen más alcance que el desvirtuar la celebración inmediata de otro Consejo.

La reunión de las mayorías que se había pensado celebrar el día 23 ha sido aplazada para cuando estén abiertas las Cortes.

Salida de Luque para Almería

Esta noche marchó á Almería el ministro de la Guerra general Luque, acompañándole sus ayudantes y algunos representantes en Cortes de aquella provincia.

Visitará los cuarteles y los establecimientos militares.

Romanones al campo

Mañana después de despachar con el Rey el conde de Romanones marchará á almorzar al campo.

Salida del Rey para Lachar

Consejo aplazado

El Rey saldrá para Lachar en el expreso de Andalucía mañana por la mañana.

Por esta causa se aplazará el Consejo anunciado hasta el sábado.

Maestro enfermo

Se halla enfermo de un ataque gripal el Catedrático de medicina y Senador don Tomás Maestro.

Madrid 26 a las 17

Ruiz Giménez y los periodistas

El ministro de la Gobernación, señor Ruiz Giménez, nos dijo á los periodistas que ha recibido visitas de muchos diputados.

El presidente, dijo, marchó á cazar á una finca cerca de Madrid.

Volverá á las siete de la tarde.

Me dijo el presidente que al recibir á los murcianos en el ministerio de Fomento fuera ya allí también.

Esta noche marcha el Rey de escoria á Lachar.

El Consejo de ministros anunciado se celebrará mañana.

Silieron anoche de Madrid.

Fueron recibidos en la Estación por centenares de personas, representantes de las entidades económicas y una muchedumbre, aplaudiéndoles con vivas á Cataluña.

A su llegada se dirigieron á la Sociedad Bilbaína donde se hospedaban los señores Cambó y Sedó; y en el Hotel de Inglaterra Beltran y Masitu y Agalló.

Come el público insistía frente á la Sociedad Bilbaína que salieran al balcón, salió el señor Cambó y dijo:

«Gracias; no se como corresponder al saludo y á los cariños del pueblo de Bilbao; os traigo un brazo de Cataluña para Euzkaria y juntos enseñar á los pueblos españoles el camino de la grandeza.»

Madrid 26 a las 24

El ministro de Hacienda para el proyecto de reformas adaptado á los presupuestos

El ministro de Hacienda señor Aiba comenzará hoy la labor de preparar la redacción del proyecto adaptado á los presupuestos las reformas.

El señor Aiba iniciará hoy mismo las conferencias con sus compañeros de Gabinete.

Entrará la elaboración de este proyecto un trabajo minucioso y delicado.

Por las condiciones especializadas de su confesión se cree no estará en condiciones de ser sometido á las Cámaras hasta los últimos días de la semana próxima.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 26 a las 24

En la Casa de Canónigos

Las Salas de Justicia de esta Audiencia han reunido sus tareas en la Casa de Canónigos, donde se celebrarán dos juicios por Jurados.

Una comisión de magistrados ha pedido la instalación de las secretarías en el Colegio de Procuradores.

Los secretarios se proponen elevar respetuosa protesta porque el local donde se les quiere instalar no reúne las necesarias condiciones.

El contingente militar en Marruecos

Se asegura que hasta últimos de abril no será reducida la plantilla y el contingente del ejército en Marruecos porque hay que esperar que sean dado de alta en la instrucción los nuevos reclutas.

Madrid 26 a las 5

Una huelga de Zaragoza

Camarero detenido. Se acepta la fórmula de Izabal. Se levanta la huelga

Dicen de Zaragoza que el día transcurrió con tranquilidad.

Por orden de la autoridad militar ha sido detenido Zenan Canuto, camarero, que en un mitin de ayer pronunció injurias al Ejército habiendo ingresado en la Cárcel.

El ex-diputado don Marcelino Izabal ha intervido en el asunto proponiendo la admisión de los obreros, aumento proporcional de los jornales dentro de quince días.

Dicha fórmula fué aceptada por patronos y obreros metalúrgicos.

Por la noche en un mitin se dio cuenta de la fórmula de Izabal, pronunciándose violentos discursos en pro y en contra de la huelga.

Se acordó que mañana se reúnan las Juntas de los gremios para decidir sobre el levantamiento de la huelga.

Madrid 26 a las 17

Complimentando á la Reina

Complimentaron á la Reina doña Victoria la condesa de Romanones, la duquesa de Barsen, la marquesa de Velada y otras.

Hay en entregarse las insignias y el martes se verificará el reparto de lotes del Ropero de Caridad.

Despacho regio

Despacharon con el Rey el Conde de Romanones y los ministros señores Burrell y Gasset.

Luego de terminado el despacho recibió el Monarca en audiencia á los obispos de Sión y de Tuy.

Firma regia

Dal ministerio de Gracia y Jus-



EL ANGELITO
Matias Estarás y Salvá
HA SUBIDO AL CIELO
A LOS SEIS MESES DE EDAD

Sus desconsolados padres Don Martín Estarás Balaguer y Doña Magdalena Salvá y Marcés, abuela, tíos y demás familia, al notificar á sus amistades tan sensible pérdida, les invitan á asistir á la conducción del cadáver que tendrá lugar hoy á las doce.

No se invita particularmente

Casa mortuoria: Mariza, 18, 1.º

PAN BARATO

DAMIAN FRAU, dueño de la Tahona número 38, sita en la Plaza de la Paja, número 4, participa á su numerosa clientela y al público en general, que desde hoy se expenderán en dicha Tahona, el PAN á los siguientes precios:

PAN DE LUJO	a 0'60 Ptas. kg.
PAN CORRIENTE	a 0'50 Ptas. kg.
PAN MUY BARATO	a 0'45 Ptas. kg.
El pan de 2.º especial que se vendía en esta tahona, á 0'90 pesetas los dos kg.	a 0'85 Ptas. 2 kg.
PAN DE HARINA DE TRIGO	a 0'75 Ptas. 2 kg.
Pan de harina de trigo.	a 0'82 Ptas. los 2 kg.
Panecillos de los llamados llonques.	a 0'60 " el kg.

NOTA.—En las clases de 2.º y 3.º especial y del pan de harina de trigo, no se expenderán fracciones menores de á dos kg.

PAN DAMIA Pes de Se Paya, 4

En mi Sucursal de la calle de Santa Cruz, número 44, también se expenderán las mismas clases de pan y precios.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 26 a las 28

Terremoto en Bali—50 muertos y 500 heridos

Amsterdam—Se ha registrado un violento terremoto en la isla holandesa, Bali, situada cerca de Java.

Se registraron 50 muertos y 500 heridos.

CORRESPONSAL

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 26 a las 22'30

Salida de nacionalistas para Valencia

Han salido para Valencia, comisiones de nacionalistas para tomar parte en los actos anunciados.

Al pasar el tren por Tarragona se agregaron los diputados señores Maura y Als fall.

El señor Ventosa irá á Valencia desde Madrid.

Se reanuda el trabajo de ebanistas

Habiendo los patronos ebanistas ofrecido mejorar las condiciones de sus obreros hoy se ha reanuda el trabajo en algunos talleres.

Llegada de Cambó á Buba

Telegramas que han recibido de Bilbao los diarios locales dicen que la llegada del señor Cambó y los comisionados catalanes fué un acto solemne pocas veces visto.

«La Voz» comentando dicho viaje dice que no se vea una serie de actos sino la base de un movimiento popular de las fuerzas vivas del país.

Fusión de las empresas de toros

Las empresas taurinas de esta capital no están fusionadas.

BUXARNU

Mallorca fuera de Mallorca

Barcelona 26 a las 23

Vio. Lta Soler procesado por hurto

El rathónés Vicente Soler ha sido procesado por hurto no apreciándose la existencia de avariate del que el mismo se acusaba.

CORRESPONSAL

Espectáculos

Teatro Lírico

Función de cine y las acrobatas Sisters de Lucas, la bailarina Bella Nina y la troupe Los Paleurs.

Teatro Balear

Función de cine y el dueto Los Osmarios, la pareja de baile The Americas, la cancionista Teresa Aguilar, la bailarina María Carrascal y la gineasta Aera Miss Juliette.

La Pro'ectosa

Sesiones de cine.

Cine Moderne

Función de cine.

Círculo de Obreros Católicos

Función de cine.

MENCHETA

